

Paris, 15 de Noviembre de 1953.

Exmo. Sr. Don Diego Martínez Barrio  
Menton, A.M.

Querido don Diego:

Su carta de fecha 13 la he recibido esta mañana, pues como usted sabe los Sábados no voy al despacho. La he leído y la he dado a conocer a nuestros amigos antes de empezar la reunión. Su autorizada opinión ha venido a avalorar nuestro pensamiento y a asegurarnos de que estábamos en el buen camino, pues coincide en todo con cuanto teníamos a cordado.

Voy a darle sicinta cuenta de las dos reuniones a que usted se refiere.

La presidida por el señor Remis fué originada por una convocatoria lanzada por él a título personal, sin invocar el nombre del grupo que preside ni más título que el de republicano exilado. Las personas invitadas lo eran en el mismo concepto, si bien dejando a estas la opción de llevar la representación que tuvieran, si tenían alguna, o de asistir a título personal. En esa forma y en sendas cartas fuimos invitados Ortega, Gazo, Roger y yo, miembros del C.E.N., y supe después por el propio Remis que también había invitado a Arroquia. Me figuró que a nadie más de nuestro partido. En reunión del Comité convinimos que dado el carácter personal de la convocatoria y de la invitación quedábamos en plena libertad las personas invitadas, pero debiendo dejar bien sentado, sobre todo si el señor Ortega asistía, que nadie llevaba la representación del partido. Llegado el día, el señor Ortega fué, sin un propósito todavía decidido en cuanto a su asistencia, y una vez allí, vistas las personas que habían concurrido, se marchó antes de que comenzara la reunión. Asistió Roger. Gazo no fué ni se excusó. Yo no asistí tampoco y envié a Remis una carta de excusa y de gratitud. Luego supe que tampoco había asistido Arroquia. En cuanto a acuerdos, nada en concreto. Parece ser que una comisión formada por Remis y dos personas más que no recuerdo visitarán a los partidos y sindicales.

En cuanto a la reunión de esta mañana, me place comunicarle que se ha celebrado en un ambiente muy cordial y que hemos dado los primeros pasos para llegar a una coordinación amplia entre los republicanos y otros sectores de la emigración. No vamos a tratar aquí por ahora de la formación del partido único, dejando que sobre ello se sigan las conversaciones en Méjico, y que si llegasen a una realidad recogeríamos sobre la marcha. Yo he hecho constar que nuestra aspiración máxima es aquella. Las conversaciones se han iniciado y se proseguirán por los Comités y no por delegados. Las personas asistentes hemos sido: Por I.R. Ballester, Abarrátegui, Maldonado, Reineros e Iguacel; por el P.R.F. Carrillo y Siberio; por U.R. Ortega, Gazo, Ruiz, Beltrán y yo. Ha sido nombrado Ortega Presidente de los debates y Siberio secretario. Una ponencia formada por los señores Ortega, Reineros y Carrillo fijará el orden del día para la próxima reunión que tendrá lugar el Domingo, 22.

Se nos ha informado por I.R. que la misma invitación que a nosotros fué dirigida a los partidos Socialista, Esquerra, Nacionalista Vasco, Acción nacionalista Vasca, POUM, UGT, las dos CNT y Solidaridad de trabajadores vascos. Han contestado los socialistas (ven muchas coincidencias, pero no podrían llegar a acuerdos amplios y permanentes, sino sólo para fines concretos), UGT (simple acuse de recibo), Acción nacionalista Vasca (conforme), CNT política (conforme), la otra CNT (hace historia del fracaso de su tentativa y no quiere comprometerse para el porvenir). No han contestado los restantes. Esta información se ha hecho sin leerse las contestaciones respectivas y en términos muy poco más amplios a los que yo le expongo.

De esto no tengo nada más que decirle por hoy. Le tendré a usted al corriente del curso de las conversaciones.

Encontré al mismo tiempo que la carta de Vd. otra de don Félix. Le veo ya muy decidido a venir y empieza a comisionarme ya para la busca de unas habitaciones. Esta gestión, que realizaré con el mayor gusto e interés, no deja de tener sus dificultades. A la única persona que he hablado de esto (con la natural reserva) ha sido a Beltrán, quien me dice que acaso él pudiera hallar algo, más fácilmente que en París, en Enghien. ¿Qué le parece a usted?. Desde luego sé que a don Félix no le va a gustar.

El mismo día 13 en que usted escribió su carta debió recibir una mía de felicitación, pero acaso llegó algunas horas más tarde. Supongo que pasarían todos ustedes muy buen día. Celebro que Vd. me confirme que su estancia ahí les ha mejorado y espero que esa ilusión de aumentar la mejora en los meses futuros se trocará en realidad.

De mi familia tengo buenas noticias y una de ellas sobre todo muy agradable, pues me anuncian que mi hijo ya tiene casi todo dispuesto para venir a verme y espero que llegue aquí el 19 o 20 de Diciembre para pasar juntos 15 días. Ya comprenderá usted cuanto siento que no se halles ustedes aquí, pero como tengo el proyecto de que vengan todos para el mes de Junio, entonces tendré el gusto de presentárselo.

Con mis afectuosos recuerdos para Doña Carmen y Blanca, reciba un cordial abrazo de su buen amigo,

23/12/39